

INFORMES GEOGRÁFICOS SOBRE TLACOTEPEC,
CON EL FIN DE FACILITAR EL ATAQUE REALISTA

GUARDAMINA A JOSÉ GABRIEL ARMIJO

TOLUCA, FEBRERO 20 DE 1814¹⁰¹

Noticia

En la mañana de este día han llegado dos individuos, ambos de la hacienda de Bejucos, lindero con Cutzamala, y me informan que Morelos hace 15 días salió de aquel punto para el de Coyuca, luego al de Axuchitlán, y de éste a Tlacotepec, que es donde reside.

En Axuchitlán lo vio don José Moreno y observó que tenía como dos mil hombres armados con cosa de ochocientos fusiles, que todos los diezmos y cuantos víveres hay por todas aquellas inmediaciones, los están conduciendo de orden de Morelos a Tlacotepec, que es donde se halla con la Junta de pícaros que residía en Chilpancingo.

El pueblo de Tlacotepec está situado al principio de la Sierra Madre, al otro lado del Río de las Balsas. Su ubicación es en un alto cerro, para el cual sólo hay tres entradas muy penosas; la una es por Tehuehuetla y Tetela, que es puntualmente la que pasó cuando salió de Coyuca y Axuchitlán; la otra por Teloloapan, Apatila y hacienda de San Marcos, que es donde se pasa el río; y la tercera por Chilpancingo, la cual ha de ser la más cómoda, por haber compuesto el mismo Morelos sus caminos.

Este pueblo de Tlacotepec goza de buen temperamento, es grande y de muchas producciones de maíz y carne para sostenerse. Está inmediato al Real de Tepantitlan, cuyas minas en su actual bonanza las disfruta Morelos, cuyo objeto acaso le habrá movido a situarse en él; bien es que su posición le ha de ser muy ventajosa y fortificado costará mucho trabajo para desalojarlo. Tiene cobres para cañones y salitres para pólvora; de uno y otro se surtió Morelos en este pueblo cuando promovió la insurrección en la costa del Sur, y en él fundieron los primeros cañones insurgentes.

La división de Chilpancingo es la que está más inmediata para

¹⁰¹ AGN, *Operaciones de Guerra*, t. 84, ff. 283-284. Lemoine, *Morelos*, 1965, doc. 158, pp. 459-560.

batirlo, porque sólo hay de distancia de 20 a 25 leguas, de un camino que por haberlo compuesto Morelos ha de ser el mejor.

Puede entrar por Teloloapan; tiene como 10 leguas de mal camino y una subida a Tlacotepec de igual número de leguas, bastante penosa después de pasar el río en San Marcos. Ésta deberá marchar desde Tasco a Teloloapan, a Apastla, hacienda de San Marcos y Tlacotepec, cuya distancia desde el primero es poco más de 36 leguas.

La entrada para Tehuehuetla, a más de ser la más penosa, es la más larga y por esta razón va muy expuesta a perderse cualquiera división que por ella entre, por razón de que los climas muy calientes y pasos de ríos ha de causar mucho daño a la tropa.

De lo expuesto, se infiere que las tropas del Norte no pueden obrar, porque aunque salgan de Valladolid a solicitarlo, estando en Tlacotepec, a más de lo muy penoso de los caminos que tienen que transitar, están a muy larga distancia y con precisión de pasar por los propios parajes que ha andado Morelos, como son Huetamo, Pungarabato, Coyuca, Axuchitlán, Tehuehuetla y Tlacotepec, que debemos suponer desprovistos y faltos de recursos para nuestras tropas.

Toluca, 20 de febrero de 1814. *Guardamina* [rúbrica]